

会計プロフェッショナルのヒューマンドキュメント誌

Accountant's magazine

[アカウンタントマガジン]

magazine

April 2022
vol.

65

Biographies of
Great Person

会計士の肖像

監査法人アヴァンティア

法人代表CEO／マネージング・パートナー

小笠原 直

Office Scope

事務所探訪

株式会社

ナレッジラボ

The Accounting
Department

経理・財務最前線

AnyMind

Japan

株式会社

The CFO

ニッポンの

最高財務責任者たち

GMOリサーチ株式会社

取締役 グローバル経営管理本部長

森 勇憲

Challenge for the
New World

熱き会計人の転機

管理会計ラボ株式会社

代表取締役 公認会計士

梅澤真由美





Accountant's magazine

CONTENTS

April 2022 vol. 65

Staff
発行人／黒崎 淳
編集人／安島洋平
編集アスク／小山満也、出村勇樹、中村 陽、
日野西 資延、相澤明依、栗城はな乃
編集ディレクション／菊池徳行（株式会社ハイキックス）
デザイン／RuffGong DesignStudio
本誌掲載の写真、記事などコンテンツの無断転載を禁じます。
©JUSNET Communications Co.,Ltd

取材に当たっては、新型コロナウィルス感染防止対策を徹底しております。

Accountant's Opinion Part2 vol. 40

学校法人のガバナンス改革を、
推進し、決して後退させないために
大原大学院大学 会計研究科 教授
青山学院大学 名誉教授 博士（プロフェッショナル会計学）

八田進二

2

Biographies of Great Person 会計士の肖像

“組織”より“個人”優先でいい。
そうすれば、選択肢が多く持てる。
大事なのは、探求心、好奇心、
時間と労を惜しまないこと

監査法人アヴァンティア
法人代表CEO／マネージング・パートナー

小笠原 直

4

Office Scope 事務所探訪 vol. 59

中堅・中小企業の経営を、独自開発のクラウドツール
「Manageboard」と、“会計の力”で徹底支援！

株式会社ナレッジラボ

12

The Accounting Department 経理・財務最前線 vol. 54

アジア13市場17拠点に事業を拡大し、超急成長。
アジアを代表する企業へ！

AnyMind Japan株式会社 Finance

14

The CFO ニッポンの最高財務責任者たち vol. 56

常に攻めの姿勢を保ち、
結果を残すことで、
事業成長に貢献する

GMOリサーチ株式会社
取締役 グローバル経営管理本部長

森 勇憲

16

Challenge for the New World 熱き会計人の転機 vol. 31

日本の管理会計を強くする。会計士の強みを
発揮できる分野でシリアルアントレプレナーに！
管理会計ラボ株式会社 代表取締役 公認会計士

梅澤真由美

20

**22 Accountant's
magazine**
バックナンバーのご案内

Accountant's Opinion Part2

構成／南山武志
第40回

学校法人のガバナンス改革を、 推進し、決して後退させないために

日本大学の前理事長が、大学の取引業者等から巨額のリベートを受け取り、それらの所得を隠して脱税したという悪質な“会計不正”で逮捕、起訴されたという事件は、あらためて私大経営をめぐる構造的な問題を浮き彫りにした。繰り返される不祥事の背後にあるのは、学校法人という組織の呆れるばかりのガバナンス不全である。

こうした状況の打開に向け、2019年12月に文部科学省の「学校法人のガバナンスに関する有識者会議」が設置され、昨年3月に報告書が公表された。さらに7月には、法制化を前提とした改革案の文科大臣への提示を目的とした同じく「学校法人ガバナンス改革会議」が設けられ、12月に報告書をまとめた。私は両会議に委員として参画し、これらの議論に加わってきた。

学校法人の運営には、3つの機関がかかわる。業務に関する最終的な意思決定機関が「理事会」（トップが「理事長」）で、個々の理事の職務執行の監督も行う。予算、事業計画、寄附行為（企業の定款に該当）の変更などについての理事長の諮問機関に位置付けられるのが「評議員会」だ。さらに「監事」が、法人（理事会）の業務、財務状況などの監査を受け持つ。

「改革会議」の報告書のポイントをひとことで言えば、「今は大半を理事会が握る業務執行と監視・監督の機能を、明確に分離する」ということだ。具体的には、理事会の業務執行権限はそのままに、評議員会に最高監督・議決機関の機能を持たせるのだ。

ところが、この報告書が公表されるや、私学関係者から反対論が噴出した。これも端的に言えば、「学外者ばかりの評議員会を理事会の上に置いて“統治”するようなことをすれば、学問の自由

も建学の精神も脅かされかねない」という主張である。しかし、今説明したように、我々は理事会の業務執行権限を奪おうなどとは言っていない（そもそも評議員は学外者でなければならないという記述も、報告書にはない）。理事長の暴走を食い止めるためにも、業務の執行権限と、その監視・監督権限を明確に分離するというガバナンスの基本を提言しているにすぎない。

「監事の権限を強化すれば足りる」という彼らなりの“改革案”も、理事長がその選任を行うという現行の仕組みの下では、画餅に過ぎない。ちなみにこの監事は、会社法（旧商法）上の監査役に倣ったものだ。本家の監査役が今日に至るまで10回近くの制度改正を経ているのに対して、監事は一度も見直されていない。

それでも、今回の取り組みを通じて痛感するのは、これだけ組織におけるガバナンスの重要性が謳われながら、その理解はまだ社会への浸透にはほど遠い、という日本の現実だ。そのことが、その後の文科省の対応にも表れた。あろうとか、私学側の反発に押されて、「改革会議」の提言をベースに法制化に進むという方針を事実上反古にし、今年1月、「学校法人制度改革特別委員会」を設置して新たな議論を開始したのである。

改革の後退が懸念される事態を看過することはできない。すぐに「改革会議」のメンバーが中心となり、教育・経済界の有識者も加わった「学校法人のガバナンス改革を考える会」を結成し、サイトを立ち上げて意見の発信などを開始した。学校の特殊性、重要性はわかるが、だからといって日大事件が繰り返されてもおかしくない仕組みを温存させるのは、間違っている。こうした状況になった以上、頼みの綱は“世論”なのである。



八田進二

大原大学院大学 会計研究科 教授
青山学院大学 名誉教授 博士（プロフェッショナル会計学）

慶應義塾大学大学院商学研究科博士課程単位取得。博士（プロフェッショナル会計学・青山学院大学）。

青山学院大学経営学部教授、同大学院会計プロフェッショナル会計学研究科教授を経て、名誉教授に。

2018年4月、大原大学院大学会計研究科教授。

日本監査研究学会会長、日本内部統制研究学会会長、金融庁企業会計審議会委員等を歴任し、

職業倫理、内部統制、ガバナンスなどの研究分野で活躍。



“組織”より“個人”優先でいい。
そうすれば、選択肢が多く持てる。
大事なのは、探求心、好奇心、
時間と労を惜しまないこと

Biographies
of
Great Person
会計士の肖像

vol. 63

Naoshi Ogasawara

監査法人アヴァンティア
法人代表CEO／マネージング・パートナー
取材・文／南山武志 撮影／大平晋也

小笠原直



右／「監査法人の原点」(幻冬舎)。2011年6月に初版を上梓。
監査法人業界の課題に真正面からぶつかり、職業専門家の個の尊重、適正規模の監査法人運営の必要性を唱えた。この出版で大きな反響を得、元トマツ創業メンバーの江越真頼問など多くの方々との出会いが生まれた。2021年、改訂第三版を発行
左／日経ビジネスとの海外共同取材によるIFRS関連の日経ビジネスムック2冊。
600社以上のフランス上場企業にアンケートを実施し、現地で上場企業6社並びに監査法人3法人へのインタビューを敢行。当時IFRS関連書籍で発行部数1,2位を獲得し

面接官の勧めで銀行へ。
次への転身を促した
道義と第二次試験

面接官の勧めで銀行へ
次への転身を促した
道義と第三次試験

そのとおりで、『近代経済学のメツカ』
で学びたい、とそれなりの努力を払って
入学したのに、僕は2年間、何もし
ていなかった。まあ、いろんなことは
始めてから考えればいいだろうと割り
切つて、学部を超えて商学部の会計ゼ
ミに入ることに決めました。

しかし、決意だけで順調に事が進む
ほど、世の中は甘くない。専門学校に
も通つて資格試験突破を目指したわ
けですが、初回の簿記の模試で、なん
と167人中166位という惨敗。致
命的ですよね、会計士を目指す人間と

生まれは山形の米沢です。でも、父親が新聞の社会部の記者だったためにその転勤に合わせて小2で栃木の日光中2で宇都宮と、引っ越しを繰り返しました。ちょうど友達ができた頃に転校というのは、きつかった。最低限いじめに遭わないよう、子供心にサバイバル術を探しているようなところがありましたね。野球から、剣道、卓球とスポーツも割と得意だったのでですが、中学の時にはひたすら勉強して、模試で全県2位になったこともあります。

進学した県立宇都宮高校は、ものすごくバンカラな男子校です。男は「モ

アを設立した小笠原直の経歴で、ひと
きわ目を引くのが、「第一勧業銀行（現
みずほ銀行）大手町支店配属」の記載
だ。メガバンクの、しかも名立たる大
企業が集積する『要衝』で頭角を現し
つつあつた若き銀行員はしかし、3年
で同行を辞すことになる。新天地に選
んだのは、当時数十人規模だった監査
法人。独立して立ち上げた法人も、『適
正規模』のコンセプトを貫く。そこには
は、小笠原の譲れぬ理念、そして理に
適う戦略があつた。

バイト三昧の学生時代
友人に導かれ
公認会計士を目指す

「たい」というのがモチベーションになつたりするじゃないですか。つくづく異性がない環境だと力が出ないものなんだ、と思い知らされました（笑）

の店員や塾講師などのバイトに精を出したり。その稼ぎは、当時流行っていたディスコで遊ぶために六本木までいき、そこに着ていく服を購入すると

ゆえにあまりやる気の出ない高校生活を送っていたのですが、人間、何が転機になるかわかりません。高2の夏休み前頃、テレビで見たサッカーワールドカップ・スペイン大会(1982年)が僕を変えた。この大会では、大方の予想を覆し、イタリアがジーコのいたブラジルや当時の西ドイツを破つて優勝。それもすごかつたけれど、なんといっても映像を通して伝わってくる会場の熱気、熱狂ぶりに痺れました。そして、自分もこういう世界に近づきたい、こんな大イベントをマネジ

「俺は会計のゼミに入つて公認会計を目指す。一緒にやらないか」と声をかけてくれたのです。

部屋で好きな音楽を聴いたり、居酒屋
ばかり男子校の世界だった。辛い受験勉
強の反動もあり、再び心のタガは緩む
ほとんどキャンパスに行くこともなく
日々はなかつたですね。その甲斐あつ
て、一橋大学経済学部に現役合格する
ことができました。

卷之三

実に直面して考えたのは、すぐ本丸に攻め入るのではなく、まずは外堀を埋めることでした。比較的得意な経済学や経営学、商法などを固めて、まずは乱れた心を鎮めよう、と（笑）。戦術は当たり、なんとなく勉強の要領も掴んで、徐々に本丸でも戦えるようになりました。1年留年しましたが、1988年10月、めでたく公認会計士第二次試験に合格することができたのです。いちおう名譽のためにも申し上げると、「財務諸表論」は全答練でトッピングでした。

ないじやないか」。まさに正論でした。
で、1時間ぐらい話を聞いているうちに、すっかり「洗脳」されて、「わかれました。では頭取を目指させていただきます」と豹変していた(笑)。でもあのひと言には、今でも感謝しているんですよ。おかげで僕は、普通の会計士とは違うキャリアを積むことができました。



大学では友人たちとテニス＆温泉サークルを立ち上げた。サークルの仲間たちは、一部上場企業の社長や新宿の大地主、弁護士と各方面で大活躍している



立宇都宮高等学校から
橋大学経済学部へ進学。
の入学式に自宅前にて。
には「革命闘士」と
部掲されている一枚



中学生時代の小笠原氏。
卒業文集に書いた夢は「大蔵省で働き
国家に尽くすこと」。将来設計に関しては
てもませていた



日光の小学校時代が人生で一番の宝物。毎日遊び、スポーツに熱中して、児童会長も務めた。写真は、市の学童卓球大会で勝ち取った優勝カップとトロフィー。母と弟と



小学2年時に、新聞記者の父の転勤に伴い
栃木県日光市へ転居。日光東照宮の剣道場に通い始めた。
写真右は東照宮の千人武者行列で将軍の
太刀持ちの大役で衣装を身につけた小笠原少年(左)



1965年、山形県
米沢市で誕生。
米沢市立北部小学校の
入学式の日に

会計士の肖像

History

Ol Naoshi gasawara ~20代

筆記が苦手だったという話をしました

たが、最初に引つかつたのは、手形の取扱と割引とかでした。マイマイ消化しきれないものを、今度は実務でこなさなくてはなりません。これは、小手先の要領では済まないな、と。金曜の夜、家でほぼ徹夜で持ち帰り仕事をして、寝て起きたらテレビで『サザエさん』をやっていた、なんていうこともありました。

奮闘は実を結び、3年目くらいには、周囲から「期待の新人」と評されるだけの営業成績を上げる。そんな、ある意味「これから」というタイミングで襲つたのが、バブル崩壊という予期せぬ事態だった。91年の春を境に、銀行もそれまでの貸出から回収へと、180度モードを転換する。当然、営業担当の仕事も評価基準も、それまでとはまったく異なるものになった。

3月まで、お客様に「借りてください」と言っていたのに、5月頃になつたら「やっぱり返してください」。経済環境は理解していたものの、これでは道義的に通らない。若手の分際で、課長や副支店長に「何とかなりませんか」と話したりもしました。加えて、僕には92年4月に会計士の第三次試験が迫っている、という事情がありました。もし会計士になるとしたら、

この機を逃すとずいぶんのことになります

るでしょう。悩んだ末、僕は銀行を辞めの決断をしました。納得できない仕事を続けるのは、やはり難しい。そういう状況になって、一心不乱に勉強していました。苦しみながら第二次試験に合格した喜びを思い出してしまった。やつぱり初心に帰り、会計士として身を立てよう、と腹を決めたのです。

でも、課長に「辞めさせてください」と言つてからの周囲の反応は、驚きといふべきです。呆れに近かつたですね。今はそれでもないのですが、当時メガバンクと監査法人では、まったく格が違いました。「日本経済は、官僚と銀行と商社の3つで動かしているのだ。監査なんて、全部終わつた後の帳簿付けだろ」という感じ(笑)。誰かに言われた「わざわざ下野してどうするんだ」という言葉が、今も耳に残っています。もちろん、そんなつもりで監査法人に行くではありません。僕にとってあとのひと言も、「新たに会計士として働く以上、銀行にいた時よりも活躍してやろう」という気持ちを呼び覚ますエネルギーになりました。

もちろん、そんなつもりで監査法人に行くのではありません。僕にとってあとのひと言も、「新たに会計士として働く以上、銀行にいた時よりも活躍してやろう」という気持ちを呼び覚ますエネルギーになりました。そこで、まずは「この情報はいつまで入手する」「このレポートはいつまでに仕上げ、チェックを受け、この日までに完成させよう」と、セルフチェックによって、銀行時代と同様の仕事の仕方を自分に課すことになりました。クライアントもすぐに持たせてもらえる相手のレイヤーが上がっていくことが自分のレベルアップにもつながる、という自論見がありました。直接の担当者の信頼を得られれば、その上の部課長と話せる機会も生まれます。そこで、「最近の基準はこうなつていて、

あえて大手を避け 中堅監査法人に入所。 会計士として成長

当時、小笠原は26歳。「40歳までには絶対に独立する」という確固たる目

スケジュールから目標数値管理と隅々まで管理されている銀行と違い、監査法人では、時間の流れもゆつたり、というか(笑)。まったく異なるビジネスの世界が同時代に存在するということには心底驚いたのですが、この環境に安住したら、銀行の3年間が無駄になりかねないなとも感じました。そこで、まずは「この情報はいつまで入手する」「このレポートはいつまでに仕上げ、チェックを受け、この日までに完成させよう」と、セルフチェック

標も胸に秘めていた。再就職先に選んだのは、メガバンクから一軒、当時は「小ぶり」だった太陽監査法人(現太陽有限責任監査法人)である。「大きな組織で働くなら、銀行にいたほうがいい」「将来、独立するための準備ができる場所にいたい」と、初めから大手監査法人は敬遠したうえで、監査のフィールドに立つたのだ。

標も胸に秘めていた。再就職先に選んだのは、メガバンクから一軒、当時は

「小ぶり」

だった太陽監査法人(現太陽有限責任監査法人)である。「大きな組織で働くなら、銀行にいたほうがいい」「将来、独立するための準備ができる場所にいたい」と、初めから大手監査法人は敬遠したうえで、監査の

フィールドに立つたのだ。



時はバブル時代、第一勧業銀行(現みずほ銀行)大手町支店に配属され、1991年末、退職直前に後に執行役員に就任した森川泰彦氏が職場風景を撮影してくれた貴重な一枚



大学4年夏、初の海外旅行は中国、1ヵ月放浪の旅。標高4000m超の場所に住む少数民族と



経済学部であったが、公認会計士を志し、商学部のゼミに入った。ゼミの合宿旅行で恩師中村忠先生(前列右から3人目)と仲間たちと。中村先生の背後にいるのが小笠原氏

会計士の肖像

History
of
Naoshi
Ogasawara
20代～30代
(1980年代～1990年代)



太陽監査法人時代は、事務所主催の研修やゴルフ大会で、司会・講師・幹事を積極的に引き受け、活動を盛り上げた。中列左端が小笠原氏



1995年12月、妻の浩子さんと結婚。太陽監査法人(現太陽有限責任監査法人)の現会長・梶川融夫妻の娘のものと如水会館で披露宴を行った



大学時代の友人、会計士試験の勉強仲間5人とバンドを組んで活動。小笠原氏のパートはボーカルで、バンド名は「ザ・ブー」(コミックバンドではない)。ロックで反骨精神を滋養した



応対する相手の
レイヤーを上げるほど、
自分も成長できる——。
若い頃から意識してきた

